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社會共責 全民共享 
今日設定下的題目是 "退休保障是全民還是非全民"，本會認為這命題前面應該加上「基本」兩

字，因為我們討論的是「基本退休保障」，並不是一個豪華旅行團式的退休保障，是一位長者最後

尾的年月的基本人道生活問題，是惶惶不可終日離世，還是安然離去而能留下一點積蓄給子孫，的

重要問題。所以，這個題目的設定，本身就沒有帶出基本這層意思。本會認為既然是基本權利，就

必須全民共同參與、全民共同分享。 
 

很多反對全民的論點指出，資源要善用在有需要人士身上，因此要審查。審查，其實審來還有

什麼意義，長者還有多少年可以活？一個晚年的長者還有什麼力氣、時間去掙取他整個青春時光所

掙的錢嗎？難道要因為給他這點基本退休保障，要他散去棺材本，散去給子孫的一點心意。或者，

有些長者還可以做一點散工，有一萬幾千的收入，難道我們要和他計較，扣起這些錢嗎？他，還有

多少年可以做。很多事情都需要審查，唯獨一個年邁長者的基本生活，我們無理由要去查佢。何況，

周永新教援的報告已經指出，即使是現在七十歲以上的生果金是免審查，也不是所有長者都去申領。

可以見到，有沒有需要應該是由長者自行決定，要給予的是一項選擇的權利。 
 

又有反對全民的論點指出，係人都派就會財政爆煲。就係因為怕爆煲，我們倡議是供款，而不

是正如現在的生果金或綜援，只是從稅收中支付。供款，不論是額外供款，還是從強積金中轉移，

勞資官三方供款就是支持全民退保運作。如果什麼都不做，只靠稅收的出路，能夠有效過共同供款

這條出路嗎？ 
 

工資雖然近年有上漲，但真正問題是實質工資下跌，工資根本追不上各項生活、樓價、租金、

交通費等上升，這樣是要迫死香港的工人。對工人來說，現行的強積金根本沒有保障退休的功能，

工資低而供款低，再加上對沖做法，大大削去強積金的保障功能，有關強積金的問題已經討論過好

多了。因此，工人退休而貧窮是可想而知。今日長者貧窮問題已經嚴重，往後更多工人退休時，問

題只會更為惡化，整個社會到時還可以有什麼選擇？  
 
生果金、綜援金只是一種臨時性質的資助，與退休保障本身是兩回事，即使再改良也不能處理

真正的問題。因為退休就表示著，他們根本不可以如壯年時一樣去掙取收入，根本不能脫離綜援網，

這才是真正的問題。 
 

如果我們認為現時的生果金、綜援對老人已經人道，那麼我們就什麼都不用談。如果我們認為

這些並不足夠，那麼今日，整個社會就得面對、處理這些問題，去建立一個制度，去保障所有人。

因此，本會認為是要一個全民性，最基本的退休保障。 
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